



NSAIDsで悪化した腹痛に  
アミティーザが処方された理由

TREND

薬機法改正に向け  
議論スタート

プレミアム版



新連載

みどり先生の 薬局症例カンファレンス

膝の痛みを訴える80歳女性  
処方薬をどう評価する？

特集

在宅移行をスムーズに

退院時処方  
ここに気を付ける！

4

2024

在宅移行をスムーズに

# 退院時処方 ここに気を付ける!

一包化されていない大量の薬、自己管理が難しい複雑な用法——。初回訪問で退院時処方をチェックする際には在宅移行期ならではの注意すべきポイントがある。退院時のよくある処方薬のピットフォールを紹介しながら、薬剤師の介入どころを紹介する。

(末田 聰美=日経メディカル、坂井 恵)



**ピットフォール① 在宅医の初回処方箋が退院時処方と異なる(PE4)**

**ピットフォール② 退院時処方が飲めない。その理由は?(PE6)**

**ピットフォール③ 処方箋に薬局で交付できない注射薬が……(PE8)**

**ピットフォール④ 退院時処方では疼痛管理が難しいことも(PE9)**

入

院をきっかけに外来通院ができなくなり、退院後、在宅医療に移行する患者は少なくない。療養環境や主治医などが変わることで、在宅への移行期には、薬にまつわる様々なトラブルが起こりがちだ。

例えば、退院時に病院から出された薬が指示通り飲めていなかったり、入院前に服用していた他の薬が気付

いたら中断されていたり、薬局から交付できない薬が処方されていたり、麻薬がうまく使えていなかったり……。

こうしたトラブルは、薬局薬剤師が早期に介入することで防げることも多い。2024年度調剤報酬改定では、退院直後などに薬剤師が患者を訪問し、服薬状況の確認や薬剤の管理などを行った場合を評価する「在宅移行初期

管理料」が新設された。認知症や末期がんなど算定対象は限られるものの、在宅移行時における薬剤師の関与に対する期待の表れといえるだろう。

そもそも薬剤師が関わるタイミングには様々なパターンがある。在宅療養が決まった段階で、入院先の地域医療連携室や介護支援専門員(ケアマネジャー)などから連絡があり退院時カン

ファレンスに呼ばれる、患者が退院する直前に在宅医から依頼の連絡が入る、在宅医の初回診療のタイミングで連絡があり、その後すぐに処方箋が送られて在宅訪問が始まる——などだ。

退院患者の薬のトラブルを防ぎ、スマートな在宅移行を支援する上では、日ごろから近隣医療機関の地域医療連携室やケアマネジャー、在宅医との

連携を深めて、薬剤師が早期から介入できるよう備えておく必要もあるだろう。

次ページからは、在宅移行期に遭遇しがちな薬にまつわる様々な問題と、その解決法を在宅エキスパートたちに聞

いてまとめた。

やっと自宅に戻れてホッとしている患者や家族が、薬のことで困ったり、不安になったりしないよう、今こそ薬局薬剤師の出番だ!

